



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF
Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11
www.fr.ch/diaf

Seules les paroles prononcées font foi !

Fête nationale 2025 à Châtillon
Châtillon, le 31 juillet 2025

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

Mesdames, Messieurs,

Je vous remercie pour l'invitation à partager cette fête nationale avec vous, ici dans la magnifique commune de Châtillon.

En tant que cycliste amateur, je connaissais le « fameux » purgatoire tant redouté par les coureurs de l'Elsa Bike, je suis ravi de revenir ici sans avoir à « purger de peine ».

D'ailleurs, il est plutôt cocasse pour des bons lurons d'avoir un purgatoire dans votre commune. Ne devriez-vous pas vous appeler plutôt les bons larrons ?

Je me laisse le temps de la soirée pour vérifier tout cela.

En préparant mon intervention, j'ai visité votre site internet et découvert la définition bucolique de votre commune, je cite :

« Lové entre collines et forêts notre village bénéficie d'un magnifique point de vue sur le lac de Neuchâtel, le Jura, les villes d'Estavayer et de Neuchâtel mais aussi sur la nature, les prairies, les moissons à la belle saison et finalement les Alpes depuis la colline du Purgatoire. » Fin de citation

Sachant qu'on y a exploité vigne, châtaigne et molasse, je me trouve dans un endroit des plus sympathique et authentique de notre canton, dans une région intercantionale. Intercantonalité qui lui confère certes quelques tracasseries administratives, mais lui procure aussi de nombreux avantages.

Elle pourrait d'ailleurs devenir un endroit stratégique pour desservir le plus grand réseau d'irrigation de Suisse en faveur de l'agriculture, avec cette matière qui devient de plus en plus précieuse, l'eau. Une commune nichée sur sa colline de la Crêtaz, à 2 minutes du chef-lieu du district, qui accueille aujourd'hui 520 habitants alors que sa population était inférieure à 100 vers 1960. Quelle attractivité !

On m'a glissé à l'oreille qu'il pourrait s'agir de cousins éloignés des fameux irréductibles gaulois ? Le site archéologique de La Vuardaz ou la villa de Châtillon pourrait le suggérer, voir le confirmer.

Je me réjouis de vous entendre à ce sujet.

Le 1er août, que certains irréductibles fêtent la veille d'ailleurs 😊, c'est un peu comme les Rösti : chacun les prépare à sa façon, mais tout le monde y tient.

Certains aiment les discours, nombreux sont ceux qui attendent les feux, d'autres attendent surtout la saucisse de veau ou le jambon... je ne suis donc pas certain de jouer le chapitre le plus populaire de la pièce, néanmoins je vous félicite de donner un brin de solennité à notre fête nationale qui nous réunit avec fierté et respect, dans un pays à la longue tradition de démocratie directe emprunte de solidarité et cohésion. Je me suis fixé comme objectif le temps de cuisson d'un cervelas, vous me redirez s'il devait être trop cuit à la fin mon discours. Et je compte sur vous pour être sincère.

Si nous sommes rassemblés ce soir, c'est vraiment pour fêter le vivre-ensemble. Ce moment est précieux. Il nous rassemble, au-delà des différences, autour de ce qui nous unit : notre histoire, nos valeurs, notre avenir commun.

Il y a plus de 700 ans, trois cantons se sont unis pour poser les fondations de notre Confédération. Ce pacte, né dans les montagnes, portait déjà en lui les principes qui font la force de la Suisse : la solidarité, la liberté, la responsabilité et le respect de la diversité.

Aujourd'hui, ici à Châtillon, au cœur du canton de Fribourg, nous célébrons ces valeurs avec fierté.

Le canton de Fribourg, avec sa diversité linguistique et culturelle, est un pont entre les régions, un lieu de dialogue et de cohésion. J'aime le dire, Fribourg est une Suisse en miniature avec ses langues, ses lacs, ses montagnes. C'est encore plus vrai ici avec l'intercantonalité qui vous oblige à rester ouvert aux autres.

Et à Fribourg, nous sommes pionniers avec notre projet de loi sur les langues qui ancre définitivement cette cohésion des langues et des régions ou cette paix des langues comme une force, une richesse de notre canton et non la peur de l'autre. Dans un monde de plus en plus polarisé, de plus en plus individualisé, je défends qu'en ensemble, les uns avec les autres, on est plus fort et plus en sécurité, plutôt qu'en essayant d'imposer la force en divisant, en séparant ou en humiliant comme l'homme à la houppette jaune le démontre depuis quelques mois déjà.

Mais cette fête est aussi l'occasion de regarder vers l'avenir.

Les défis sont nombreux : le climat, l'économie, la cohésion sociale, la transition numérique, ces trop nombreuses tragédies internationales qui nous rappellent que la faim, la torture, la guerre et les crimes n'ont hélas toujours pas quitter notre planète.

Face à ces enjeux, notre force, la force de la Suisse réside dans notre capacité à dialoguer, à innover, à construire ensemble.

La Suisse, ce n'est pas seulement des montagnes, du chocolat et des montres, même si on ne va pas s'en plaindre ! C'est surtout un pays où l'on discute, où l'on vote, où l'on construit ensemble, où l'on se respecte. Un pays où quatre langues cohabitent sans trop de casse... sauf peut-être quand il faut choisir le film à regarder en famille !

Ce soir, nous sommes tous réunis pour célébrer ce fameux pacte et ses principes que je me permets de répéter : notre liberté, notre démocratie, notre capacité à vivre ensemble malgré nos différences.

Dans un monde trop agité, la Suisse est, et doit rester, un exemple de stabilité, de dialogue et de respect. Et cela commence ici, dans nos communes, dans nos familles, dans nos fêtes locales.

J'en profite également pour vous rappeler une valeur typiquement suisse qui me tient particulièrement à cœur, « l'engagement ».

Peu importe l'échelle, que ce soit au niveau local, cantonal ou national, peu importe l'activité qu'elle soit politique, sportive, associative, caritative ou professionnelle, une société composée d'individus qui disposent du sens de l'engagement saura toujours trouver des réponses, toujours trouver des solutions. Soyons fiers de ce que nous sommes, et continuons à nous engager, à construire ensemble une Suisse forte, humaine et joyeuse.

La fête nationale, c'est le cœur de la Suisse qui bat dans chaque citoyen et citoyenne, dans chaque habitant et habitante, dans chaque village, dans chaque commune et dans chaque canton et notre slogan cantonal s'adapte parfaitement à notre pays : Fribourg terre de valeurs.

C'est un peu comme à la pétanque, on pointe, on tire, on fait un carreau pour battre son adversaire mais à la fin on trinque un verre ensemble à la santé de toutes et tous et ceci, aux frais des gagnants s'il vous plaît. C'est aussi cela, la solidarité et le tempérament suisse.

Je vous souhaite une magnifique fête nationale, pleine de joie, de partage et d'espérance.

Et ce soir, levons nos verres à cette belle commune, à notre canton, et à notre pays.

Vive Châtillon,

Vive Fribourg,

Vive la Suisse !